



**E**n la V Cumbre de las Américas que concluyó el pasado 19 de abril, los países tuvieron la oportunidad de reconocer la diversidad política existente, dialogar sobre las orientaciones de cambio y el futuro de nuestros pueblos y crear un renovado clima de confianza entre los líderes del hemisferio.

Si bien el tema de crisis financiera global ocupó parte importante de la agenda de discusión, la agricultura y su papel en materia de seguridad alimentaria quedaron fielmente expresados en la declaración de dicha reunión, lo que sirve de motivo adicional a los países para reforzar, entre otras cosas, sus acciones de acceso y disponibilidad de alimentos en épocas de crisis.

Frente a un panorama poco claro para el término de la crisis financiera y ante la volatilidad de los precios de los alimentos, el escenario global nos obliga

a continuar buscando innovadoras formas de trabajo y soluciones para el desarrollo del hemisferio. Parecen haber terminado aquellos tiempos y visiones en que el Estado era el contralor del mercado o en los que este, mediante la libre competencia, sería el único responsable del crecimiento de las economías. Esto ha obligado a los Estados, sus actores públicos y privados a intensificar el diálogo para encontrar el punto de equilibrio de esas visiones, con base en nuevas respuestas y decisiones diferentes de las que hasta ahora se venían proponiendo.

En esta dirección, el artículo principal del primer número de **COMUNICA** 2009 “Seguridad Alimentaria en las Américas – La urgencia por un nuevo modelo de desarrollo para el Siglo XXI” de Cheslton W.D Brathwaite, Director General del IICA, detalla la necesidad de pensar y actuar diferente, y explotar en la agricultura multidimensional y en la economía rural su capacidad de contribuir a la seguridad alimentaria y energética, a la dotación



de empleo, a la preservación de los recursos naturales, a la reducción de la pobreza y a brindar un sello de garantía para la paz y la estabilidad social de nuestros pueblos.

Este marco de referencia planteado por el Director General brinda una amplia oportunidad de exponer importantes temas de discusión para el agro y la vida rural del hemisferio, los cuales serán revisados en esta y otras ediciones de la Revista. Para la presente edición de **COMUNICA**, se han seleccionado cuatro artículos adicionales, cuyos temas se relacionan con: a) instrumentos cada vez más utilizados como el microfinanciamiento y los microseguros que, entre otros, son de utilidad para garantizar la capitalización de los más pobres; b) los más recientes sucesos en el proceso de negociaciones multilaterales de la OMC sumado a la firme esperanza de su pronta conclusión para incrementar las oportunidades agrícolas en el comercio internacional; c) la medición del

desempeño de la producción agrícola en términos de generación de ingresos y la reducción de la pobreza, que muestran la urgente necesidad de incorporar análisis de precios; y d) la experiencia brasileña sobre un proceso creativo para formular políticas públicas de desarrollo rural con participación social.

A estos cuatro temas se sumarán futuros planteamientos relacionados con los agronegocios, la protección social de los actores más vulnerables, el desarrollo sostenible, entre otros, los cuales permitirán fortalecer nuestra visión hacia formas innovadoras de trabajo y la importancia de concretar un nuevo modelo de desarrollo.

**COMUNICA**, disponible también en el sitio web [www.ica.int](http://www.ica.int), espera continuar generando este espacio de intercambio de ideas y de experiencias para beneficio de los tomadores de decisión interesados en el agro y la vida rural de las Américas.